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В 
Курганской области ряд 
сельских дум оказался 
на грани роспуска из-за 
того, что депутаты не 
отчитались о доходах.

Напомним, по закону с 2016 го-
да народные избранники всех 
уровней обязаны предоставить 
сведения о собственных доходах, 
расходах, имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера. 
Ранее это требование касалось 
лишь главы местного самоуправ-
ления и депутатов, работающих 
на постоянной основе.

По данным сектора по органи-
зации проверок управления гос-
службы и кадров регионального 
правительства, в Зауралье декла-
рации о доходах и имуществе за 
2015 год не сдали 147 депутатов 
районных и сельских представи-
тельных органов. В отношении 
118 народных избранников уже 
подписаны распоряжения о до-
срочном сложении полномочий, 
судьбу еще 29 человек представи-
тельные органы пока не решили, 
хотя все сроки для этого вышли.

Между тем областные чиновни-
ки считают: ситуация могла быть 
еще хуже. Как рассказал ведущий 
специалист сектора по организа-
ции проверок Александр Новгоро-

дов, некоторые депутаты, особен-
но на уровне поселений, оказались 
морально не готовы публично рас-
крывать сведения о своих доходах, 
кое-кто вообще принципиально не 
согласен с новыми нормами зако-
на и отказался их выполнять. Во 
время спецсеминаров, встреч и 
индивидуальных бесед многие из-
менили отношение к публикации 
декларации, но  некоторые так и 
остались при своем мнении. Они 
готовы выйти из состава депутат-
ского корпуса, но не деклариро-
вать доходы. 

Вряд ли все они подпольные 
миллионеры, потому что больше 
всего отказников в сельских ду-
мах: в этом звене местного само-
управления не отчитался о доходах 
141 депутат. В трех представитель-
ных органах депутаты проигнори-
ровали закон почти полным соста-
вом. Так, в Дулинской сельской 

думе Целинного района из восьми 
народных избранников деклара-
цию сдал только председатель, ко-
торый одновременно является гла-
вой сельсовета. Между тем дума 
продолжает работать.

— Сельские депутаты — простые 
люди, им привычнее на земле ра-
ботать, чем бумажки заполнять, 
поэтому для многих декларации 
стали сущим наказанием, и это ис-
пытание они, к сожалению, не 
смогли пройти, — пояснил глава 
сельсовета Андрей Халиков. — 
Если будет принято решение о 
сложении полномочий, то сельсо-
вет можно закрывать, потому что 
без думы он не сможет принять ни 
одного постановления. Сейчас, к 
примеру, нужно утверждать но-
вые ставки земельного налога, 
верстать бюджет на 2017 год. Все 
эти документы должны пройти со-
гласование в думе. 

По словам Андрея Халикова, 
выборы в сельскую думу и так про-
ходят с большим трудом. В 2014 го-
ду в Дулино едва нашли кандида-
тов: никто не хотел бесплатно ра-
ботать. Но тогда еще не внесли по-
правки в антикоррупционный за-
кон и депутаты не знали, что им 
придется декларировать свои дохо-
ды. Если выборы проводить снова, 
вряд ли кто-то согласится выста-
вить свою кандидатуру, считает 
сельский глава.

Аналогичная ситуация практи-
чески повсеместно. Люди недо-
вольны, что их обязали отчиты-
ваться наравне с депутатами Гос-
думы, тогда как доходы тех и дру-
гих несопоставимы.

— Дело не в том, что у нас бога-
тые депутаты и им не хочется вы-
ставлять напоказ свое состояние, 
— рассказала «РГ» управляющая 
делами Раскатихинского сельсо-

вета Притобольного района, се-
кретарь местной думы Надежда 
Левенцова. — Скорее, наоборот. 
Люди в селе живут очень скром-
но, стараются на всем экономить. 
В думе они ничего за свою работу 
не получают, а чтобы заполнить 
декларацию, нужно потратиться. 
Например, справка о доходах в 
банке стоит 100 рублей. Хорошо, 
если филиал банка находится в 
райцентре и билет на автобус 
туда не слишком дорогой, а неко-
торым придется ехать в область и 
заплатить больше сотни руб лей в 
одну сторону. И так по всем пози-
циям.

Надежда Левенцова рассказа-
ла, насколько трудно было прове-
сти выборы новой думы нынешней 
осенью, в сентябре. Из-за введения 
деклараций многие из старых 
опытных депутатов отказались 
вновь баллотироваться. Да и но-
вички не горят желанием собирать 
справки. Чтобы не оставить село 
без представительного органа, 
управделами буквально по пятам 
ходит за народными избранника-
ми и убеждает их запол-
нить документы, хотя до 
сдачи деклараций еще че-
тыре месяца.

Ситуация В Зауралье сельские депутаты массово сдают мандаты

Кошелек или власть

Изменения, которые в следующем 
году ожидают рынок микрокредито-
вания, его участники называют рево-
люционными, в то время как пред-
ставители главного финансового ре-
гулятора, Банка России, предпочита-
ют более осторожный термин — 
«очищение рынка». Основные «чи-
стящие» инструменты регулятор уже 
использовал: для микрофинансовых 
организаций (МФО) это исключение 
из государственного реестра, для 
банков — отзыв лицензий, для физ-
лиц — закон о личном банкротстве. 
Кроме того, с первого января 2017-го 
вступят в силу изменения в закон о 
коллекторской деятельности, тесно 
связанной с рынком микрокредито-
вания. 
В третьем квартале текущего года 
объем займов, выданных МФО, в 
стране впервые превысил сто мил-
лиардов рублей (109,8 миллиарда), а 
за последние три года рынок микро-
кредитования вырос вчетверо. В де-
сятку наиболее закредитованных ре-
гионов стабильно входят два ураль-
ских — Свердловская и Челябинская 
области. По данным Национального 
бюро кредитных историй, сейчас 
Средний Урал занимает в России чет-
вертое место по объему микрозай-
мов, Южный Урал — девятое. Объем 
действующих займов, предостав-
ленных населению, вырос с начала 

года на 18 процентов в Свердлов-
ской области и на 13 — в Челябинской 
при среднем объеме микрокредита 
10,6 тысячи рублей.
Результаты «чистки» уже впечатля-
ют: как сообщает Банк России, на 
Среднем Урале в текущем году число 
МФО сократилось на 36 процентов. 
Пока из госреестра исключены 
«мертвые души» и «подпольщики» — 
те, кто не предоставил регулятору 
отчетность, или не прошел аудит, 
либо не вступил в одну из трех леги-
тимных саморегулируемых органи-

заций. В Свердловской области заре-
гистрированы 46 МФО — в основном 
сетевые, с десятками, а то и сотнями 
мини-офисов (так, одна из сетей от-
крыла в регионе 516 пунктов выдачи 
кредитов).
— Продолжающееся ужесточение 
требований к МФО может вызвать 
обратный эффект, — отмечает генди-
ректор одной из крупных микрофи-
нансовых структур Юрий Провкин. — 
Ввиду чрезмерной регуляторной на-
грузки небольшие и средние МФО 
могут уйти в тень.

И действительно, многие МФО про-
должают «жизнь после смерти» — вы-
дают займы, несмотря на исключе-
ние из реестра. Аналитики примерно 
прикинули объем теневого рынка: в 
октябре они обзвонили исключен-
ные компании и выяснили, что каж-
дая одиннадцатая организация про-
должает деятельность, несмотря на 
«похоронку». В Свердловской обла-
сти обнаружили четыре таких «зом-
би», столько же в Челябинской. Впро-
чем, за последний квартал, отмечают 
эксперты, количество «серых» МФО 

уменьшилось вдвое, и можно наде-
яться на дальнейшее сокращение их 
числа.
А в будущем году рынок микрофи-
нансирования изменится кардиналь-
но, считают эксперты. До весны до-
живут только компании, соответ-
ствующие требованиям регулятора, 
которым придется пройти процеду-
ру перерегистрации, став микрофи-
нансовой (МФК) или микрокредит-
ной компанией (МКК). Требования к 
первым: капитал не менее 70 милли-
онов рублей, компания будет нахо-
диться под прямым надзором регуля-
тора, сможет выдавать гражданам 
займы до миллиона рублей и привле-
кать деньги физических лиц и орга-
низаций. Все остальные структуры 
становятся МКК — без права прини-
мать вложения граждан и выдавать 
взаймы суммы свыше полумиллиона 
рублей. 
В более отдаленной перспективе 
возможно слияние микро- и макро-
финансового рынков: Банк России 
намерен внести законодательные 
инициативы, позволяющие МФО, ко-
торые наращивают капитал и заинте-
ресованы в расширении собствен-
ных операций, получить банковскую 
лицензию.

Ксения Дубичева, 
«Российская газета»
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У нас понятные планы по завер-
шению очистки рынка от слабых 
игроков. Мегазадача — закончить 
процесс в ближайшее время и 
войти в 2017 год с четким сигна-
лом для финансового рынка и по-
требителей о том, что Банк Рос-
сии в целом очистил сектор мик-
рофинансовых институтов. Это 
означает определенные обязан-
ности регулятора по поддержа-
нию стабильности данного сек-
тора. Конечно, слабые игроки 
всегда будут появляться, но яв-
ление не станет массовым. 

Я РЕЧЬ

Сергей Швецов,
первый заместитель 
председателя Банка России
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 Люди в селе живут очень скромно. В думе они 
ничего за свою работу не получают, а чтобы 
заполнить декларацию, нужно потратиться. 
Так, справка о доходах в банке стоит 100 рублей

Людей приходится уговаривать 
пойти в депутаты: доходов ника-
ких, а свободного времени тоже 
нет — в селе всегда полно работы.

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Челябин-
ской области утвердило прогноз 
социально-экономического раз-
вития на три года. Базовый вари-
ант предполагает стабилизацию 
ситуации в 2017 году с переходом 
к умеренному росту в последую-
щие годы. Согласно этому сцена-
рию валовый региональный про-
дукт в следующем году вырастет 
на 0,4 процента, в 2018-м — на 1,1, 
в 2019-м — на 1,7 процента.

ОТСТАВКА

МИНИСТР агропромышленного 
комплекса и продовольствия 
Свердловской области Михаил 
Копытов написал заявление о сло-
жении полномочий по собствен-
ному желанию в связи с достиже-
нием пенсионного возраста. От-
ставка принята.

НАЗНАЧЕНИЯ

МИНИСТРОМ транспорта и 
связи Свердловской области на-
значен Василий Старков, ранее 
занимавший должности замести-
теля министра, начальника управ-
ления автодорог региона.

БИЗНЕСМЕН из Тюмени Артем 
Андросов возглавил федеральный 
комитет «Опоры России» по мо-
лодежному предприниматель-
ству, в состав которого на данный 
момент входят 16 региональных 
подразделений.

ЦИФРЫ

306,7 МИЛЛИОНА рублей бу-
дет направлено в 2017 году из 
бюджета Свердловской области 
на поддержку малого и среднего 
предпринимательства. Это на 
10 процентов больше, чем в те-
кущем году. Кроме того, плани-
руется софинансирование меро-
приятий за счет средств феде-
рального бюджета в объеме 
365,9 миллиона рублей.

ОКОЛО пяти миллиардов рублей 
перечислили жители Югры с сен-
тября 2014 года на капитальный 
ремонт жилья. Накопившийся за 
это время долг достиг 1,75 милли-
арда. Отремонтировано много-
квартирных домов приблизитель-
но на три миллиарда.

121,26 МИЛЛИАРДА рублей со-
ставят доходы бюджета Челябин-
ской области в 2017 году, что на 
10,7 процента выше первоначаль-
ного уровня 2016 года.

1,2 МИЛЛИАРДА рублей достиг-
ла общая сумма задолженности 
государственных и муниципаль-
ных заказчиков Свердловской об-
ласти перед поставщиками — субъ-
ектами бизнеса. Усилиями проку-
ратуры в этом году удалось пога-
сить 260 миллионов рублей долга.

НА 26 ПРОЦЕНТОВ выросла до-
быча нефти в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе по сравнению с 
10 месяцами прошлого года. По 
конденсату результат противопо-
ложный — минус 11,7 процента. 

Бизнес-контакты с КНР 
поддержали власти
Более 200 российских и китайских компаний стали участ-
никами масштабного делового форума в Екатеринбурге. 
Делегацию КНР, в состав которой вошли представители ма-
шиностроительной, приборостроительной, химической, 
металлургической, лесопромышленной и сельскохозяй-
ственной отраслей, возглавил вице-премьер провинции 
Хэйлунцзян Ху Яфен. Мероприятие организовано в рамках 
соглашения о сотрудничестве между регионами, подписан-
ного губернатором Свердловской области Евгением Куй-
вашевым и главой провинции Хэйлунцзян Лу Хао в рамках 
выставки ИННОПРОМ и третьего Российско-Китайского 
ЭКСПО. Отметим, что сотрудничество Среднего Урала с 
КНР в высокотехнологичном секторе стало центральной 
темой переговоров Евгения Куйвашева и нового генераль-
ного консула КНР в Екатеринбурге Гэн Липин, состоявших-
ся накануне.

Запускают второй 
индустриальный парк
В Тюменской области готовят к запуску второй по счету ин-
дустриальный парк — «Богандинский». В нем, в частности, 
разместится завод по производству ценного биологическо-
го вещества бетулина, получаемого путем глубокой пере-
работки бересты. Оборудование закуплено, идут проект-
ные работы. Инвестор вкладывает в предприятие 200 мил-
лионов рублей. Нацелена на парк и компания, планирую-
щая построить здесь первый в РФ завод по выпуску сукра-
лозы — термостабильного подсластителя. Сейчас она мон-
тирует линию по выпуску других подсластителей мощно-
стью до восьми тонн продукта в месяц. В первом индустри-
альном парке, открывшемся в августе, площади заняты 
пока наполовину. Второй заработает до конца года.

На Южном Урале 
садоводство стало 
сектором АПК
На форуме садоводов в Челябинске обсудили стратегию 
эффективного развития этого направления. По словам 
первого замминистра сельского хозяйства Челябинской 
области Евгения Ваганова, садоводство является полно-
ценным сектором аграрной отрасли. На Южном Урале 
насчитывается почти 800 садовых объединений, в рядах 
садоводов около миллиона человек. За два последних 
года 118 объединений обновили системы электроснаб-
жения, водопроводы, отремонтировали дороги. На эти 
цели было направлено 20 миллионов рублей из област-
ного бюджета.

Подрядчикам стоит 
поторопиться
В Свердловской области только в 23 муниципалитетах из 
94-х полностью выполнены работы по программе капре-
монта в многоквартирных домах. При этом в большинстве 
муниципалитетов плановые капремонты 2016 года близки 
к завершению: фактически остается оформить приемоч-
ные документы и сдать объекты в эксплуатацию. В то же 
время есть отдельные недобросовестные подрядчики. Как 
сообщили, например, в администрации Екатеринбурга, за 
срыв сроков (после 5 декабря) строителей ждут штрафные 
санкции вплоть до расторжения контрактов. Отметим, что 
в целом по региону подрядчикам уже выплачено порядка 
четырех миллиардов рублей.

К аварийным разливам 
готовы
Близ пересечения магистрального нефтепровода 
Заполярье—Пурпе с рекой Пур по обе ее стороны заработа-
ли два пункта наблюдения, которые укомплектованы сред-
ствами для ликвидации аварийных разливов нефти на воде, 
в том числе в период ледостава. Это летние и зимние боно-
вые заграждения, емкости для сбора и хранения нефти, 
шанцевый инструмент, лодки, катера на воздушной подуш-
ке. Нефтепровод проложен под дном реки.

Госэкспертиза обойдется 
без внедорожника
Губернатор Челябинской области Борис Дубровский по-
требовал отменить закупку BMW X5 стоимостью 4,9 мил-
лиона рублей, объявленную госэкспертизой Челябинской 
области. На необоснованную госзакупку обратили внима-
ние активисты ОНФ и представители минимущества. Под 
техзадание подходил автомобиль известного немецкого 
производителя в комплектации «люкс» с наличием пано-
рамной крыши и спортивных сидений. Отметим, что со дня 
размещения до отмены дорогой закупки прошло всего че-
тыре дня.
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Юлия Санатина, 
Свердловская область

О
дна из главных задач 
депутатов всех уров-
ней — рассмотрение 
и принятие бюдже-
тов. От того, как бу-

дут распределены средства, на-
прямую зависит вектор развития 
территории в следующем году. О 
том, как проходит верстка регио-
нального бюджета, рассказал 
первый заместитель председате-
ля Законодательного собрания 
Свердловской области Виктор 
Шептий.

Каковы особенности бюджетно-
го процесса в этом году? 
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Депутатский корпус 
совсем недавно обновился, про-
шел испытание избирательной 
кампанией. Ведь выборы — это 
встречи с людьми, с коллективами, 
на которых кандидаты не столько 
рассказывают о себе, сколько от-
вечают на острые вопросы и полу-
чают наказы избирателей. Очень 
много вопросов и наказов было 
связано со строительством и ре-
конструкцией социальных объек-
тов, детсадов и школ, дорог. В 2016 
году у нас в области в полтора раза 
увеличилось финансирование до-
рожной деятельности, построены 
все детские сады, которые плани-
ровалось возвести, начала дей-
ствовать программа реконструк-
ции школ. И мы обещали людям, 
что в дальнейшем эти расходы как 
минимум не сократятся. Поэтому 
сейчас нам порой приходится кор-
ректировать предложенные мин-
фином цифры, отстаивать свою 
позицию.

Тем не менее расходы уменьшат-
ся с 205 миллиардов в этом году 
до 193-х в следующем. С чем это 
связано?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Во многом с измене-
ниями Бюджетного кодекса. Так, 
перераспределен налог на при-
быль (дополнительно один про-
цент будет уходить в федеральный 
бюджет), а это один из основных 
источников дохода субъекта. Сни-
жены отчисления от акцизов на 
топ ливо, от системы «Платон». Все 
это отражается на областном бюд-
жете: его доходная часть тоже 
уменьшится — со 191 миллиарда до 
185-ти. Да, мы понимаем, что по 
итогам исполнения бюджета в те-
чение года будут вноситься изме-
нения, как правило, в сторону уве-
личения. Тем не менее стартовые 
позиции непростые.

Нам необходимо выполнять 
условия федерального центра: де-
фицит бюджета — не более 10 про-
центов, предельный размер гос-
долга — не более половины соб-
ственных доходов. Эти параметры 
жестко контролируются, санкции 
могут быть серьезными. Сегодня 
на обслуживание госдолга области 
уходит около шести миллиардов 
рублей. Но у нас большинство кре-
дитов — бюджетные, под 0,1 про-
цента годовых. Если же придется 
брать коммерческие, на их обслу-
живание уйдет значительно боль-
ше денег. 

И при этом мы должны выпол-
нять указы президента, кроме того 
на коэффициент инфляции (четы-
ре процента) запланирована ин-
дексация всех социальных выплат 
и даже заработных плат работни-
ков бюджетной сферы — впервые 
за четыре последних года. Бюджет 
области остается социально на-
правленным.

Виктор Анатольевич, много лет 
подряд мы с гордостью говорим, 
что бюджет у нас социальный. А 
вот многие ученые экономисты 
ставят вопрос по-другому: они 
считают, что в нашем регионе 
слишком малы расходы на под-

держку национальной экономи-
ки и это не позволяет говорить о 
развитии. Что об этом думают 
депутаты и меняется ли как-то 
ситуация?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Бюджет социаль-
ный, потому что более 70 процен-
тов средств идет на такие направ-
ления, как здравоохранение, обра-
зование, физкультура, спорт, со-
циальная политика. Собственно 
говоря, для этого и создается госу-
дарство: чтобы лечить, учить и за-
щищать. Государственные инве-
стиции в экономику тоже были и 
останутся — но только тогда, когда 
будут решены те вопросы, о кото-
рых я сказал выше. 

Мы обсуждали эту тему неод-
нократно, в том числе на встречах 
с представителями бизнес-объе-
динений. Предприниматели, ра-
ботающие в реальном секторе, об-
ращают внимание властей на то, 
что они исправно платят налоги. 
И они справедливо задают во-
прос: куда идут их деньги? Кстати, 
обычные люди тоже все чаще его 
задают. И косо смотрят на тех, кто 
налоги не платит. В обществе ме-
няется отношение к государствен-
ным деньгам. Люди начинают по-
нимать, что налоги — это наши 
деньги, которые мы с вами даем 
государству на осуществление его 
полномочий. 

Так вот, что касается нацио-
нальной экономики: нужно смот-
реть структуру расходов. Дорож-
ное  строительство — это экономи-
ка? Наверное, да. А сельское хозяй-
ство? У нас валовый объем произ-
водства сельхозпродукции в теку-
щем году — 70 миллиардов рублей. 
И семь миллиардов составляет 
объем господдержки АПК.

Кроме того, в законе о про-
мышленной политике мы преду-
смотрели создание областного 
фонда технологического разви-
тия промышленности, в конце но-
ября он создан. Сто миллионов 
рублей — сумма, которая уже за-
ложена на следующий год в бюд-
жете. Но после обсуждения с биз-
несом губернатор выразил твер-
дое намерение увеличить ее до 
трехсот миллионов. Важно, что 
отбор инвестпроектов, которые 
получат поддержку, будет вестись 
под серьезным общественным 
контролем: эти деньги должны 
идти только на прорывные проек-
ты, на создание новых наукоем-
ких производств. 

Плюс мы приняли закон о спе-
циальных инвестиционных конт-
рактах. Уже 17 предприятий пре-
тендуют на их подписание. Это 
тоже мера государственной под-
держки, но в чистом виде вы такую 
статью расходов в бюджете не уви-
дите, потому что она подразумева-
ет освобождение от налогов на 
имущество и прибыль. По идее, это 
выпадающие доходы, но мы исхо-
дили из того, что сегодня этих про-
изводств нет. Они появятся, если 
будут созданы благоприятные 
условия, и принесут другие нало-
ги, новые рабочие места, увеличат 
валовый региональный продукт. 
Так что для поддержки экономики 
у нас делается многое: больше, чем 
в предыдущие годы.

Возвращение к трехлетнему 
бюджету говорит о том, что за-
брезжила стабильность, или 

о том, что необходимо видеть 
перс пективу, чтобы правильно 
планировать расходы?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Все 29 государствен-
ных программ, по которым расхо-
дуются 98 процентов средств обл-
бюджета, являются долгосрочны-
ми — до 2020-го, до 2024 годов. 
Стратегия развития Свердловской 
области утверждена законом до 
2030 года. Это не декларации, а 
база, на которую нанизывается 
трехлетнее бюджетное планирова-
ние. И если два года у нас были од-
нолетние антикризисные бюдже-
ты, то сейчас мы исходим из того, 

что те сложности, которые влияют 
на нашу экономику, за год и даже 
за два не пройдут. В этом режиме 
придется жить и планировать уже 
на долгий срок. 

Программно-целевой метод ак-
тивно внедряется и на федераль-
ном, и на региональном уровнях. 
Это говорит об одном: уменьшает-
ся свобода в распределении 
средств на уровне муниципалите-
тов. То есть деньги, которые посту-
пают в муниципалитет, «мече-
ные», они не могут быть израсхо-
дованы нецелевым образом. На со-
временном этапе это наиболее 
прогрессивный способ распреде-
ления трат.

Уже второй год проводятся об-
щественные слушания по бюд-
жету с предпринимателями в 
формате деловой игры. Нет ощу-
щения, что это действительно 

лишь игра, на бюджетный про-
цесс она вряд ли повлияет?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Есть примеры, когда 
обсуждение на подобных площад-
ках приводит к принятию конкрет-
ных решений. Наверно, ставилась 
и вторая задача — повышение фи-
нансовой и правовой грамотности 
бизнеса. Если людям помогут 
узнать путь, по которому им пред-
стоит идти, это хорошо.

Что касается публичных слу-
шаний, в Свердловской области их 
проводили задолго до появления 
этой нормы в Бюджетном кодексе. 
У нас согласительная комиссия 

очень представительна и действи-
тельно позволяет не поиграть, а 
принять реальное участие в фор-
мировании бюджета. При обсуж-
дении равные возможности донес-
ти свое мнение предоставляются 
всем.

А в целом работает ли механизм 
обратной связи — с тем же бизне-
сом? Насколько активно он уча-
ствует, например, в проведении 
оценки регулирующего воздей-
ствия (ОРВ)?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Процедура ОРВ уже 
отлажена: без оценки регулиру-
ющего воздействия многие зако-
ны просто не рассматриваются. 
Но все же иногда складывается 
впечатление, что в ней участвует 
один и тот же круг экспертов, ко-
торый больше нацелен на реше-
ние вопросов собственного биз-
неса, а отнюдь не отраслей либо 

территорий. Хотелось бы расши-
рить этот круг.

А как сказалось на работе созда-
ние депутатской вертикали?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Однозначно поло-
жительно. Новые депутаты Госу-
дарственной думы прошли гор-
нило выборов по одномандатным 
округам, предварительное голо-
сование. Они действительно по-
гружены в проблемы террито-
рий, от которых избирались, и 
региона в целом. И мы стремимся 
ресурс уральской группы в Гос-
думе использовать по максиму-
му. В течение той недели, кото-
рую они проводят в регионах, мы 
обязательно организуем встречу 
с фракцией «Единой России» в 
региональном парламенте для 
обсуждения актуальных тем. На 
прошлой неделе мы как раз об-
суждали бюджет в разрезе тех во-
просов, о которых я уже упомя-
нул: расщепление налогов в сто-
рону федерального бюджета, не-
достаток средств на дорожные 
фонды и т.д.

А вниз вертикаль продолжается?
ВИКТОР ШЕПТИЙ: Традиционно: у нас 
депутатский совет создан еще де-
вять лет назад. В него входят и де-
путаты местного уровня, поэтому 
все проблемы, которые актуальны 
для муниципалов, мы на нашей 
площадке всегда обсуждаем.

Сегодня, в день рождения пар-
тии, мы завершим декаду прие-
мов граждан, в которой участво-
вали депутаты-единоросы всех 
уровней, подведем итоги и рас-
скажем, сколько обращений по-
ступило, как решаются обозна-
ченные в них проблемы. Гражда-
не видят: те, кого они избирали, 
действительно стараются выпол-
нить свои обещания.

ИНФРАСТРУКТУРА Свердловские 
муниципалитеты 
не успевают вовремя 
оформить субсидии 
на ремонт дорог

Миллиард ушел 
в зиму

Ксения Дубичева, Свердловская область

В СВЕРДЛОВСКОЙ области оказался лишним целый 
миллиард, предназначенный для ликвидации одной из 
двух исконных российских бед: местные власти просто 
не сумели освоить эти деньги.

Как констатируют в областном министерстве финан-
сов, освоение средств территориального дорожного фонда 
(ТДФ) муниципалитетами оставляет желать лучшего, акту-
альное исполнение этой бюджетной статьи — 71,5 процен-
та. Основной финансовый документ области предусматри-
вал в 2016 году направить на ремонт дорог в городах и се-
лах 5,03 миллиарда рублей — такую сумму запрашивали 
54 муниципальных образования (4,58 миллиарда — субси-
дии и межбюджетные трансферты, 0,45 миллиарда — посту-
пления целевого назначения из федеральной казны на до-
рожный ремонт в Екатеринбурге). От местных властей тре-
бовалось подготовить документы, заключить соглашение с 
облминтрансом о софинансировании, следить за качест-
вом и сроками выполнения работ подрядчиками. Но для 
многих муниципалитетов задача оказалась непосильной.

Например, Качканар уже третий год не может освоить 
выделяемые на ремонт дорог средства. 50 миллионов руб-
лей область была готова перечислить городу в самом нача-
ле 2014-го, но весь год качканарские чиновники безуспеш-
но пытались правильно оформить субсидию. Справились 
лишь к 2015-му. Когда средства наконец дошли до город-
ской казны, освоить удалось только 20 миллионов из 50  — 
остальные перешли на 2016 год. При этом Качканар — город 
автомобилистов: на 42 тысячи жителей приходится более 
20 тысяч автомобилей. Мэр Сергей Набоких неоднократно 
жаловался: город стоит на горах, дороги изнашиваются 
сильнее, их качественное содержание требует 200 миллио-
нов рублей в год, а в 
местном бюджете 
можно наскрести все-
го лишь 20. Год назад 
Набоких даже при-
звал горожан ски-
нуться всем миром, 
однако качканарцы 
не поддержали идею 
такого самообложе-
ния, а из-за удручаю-
щего состояния дорог 
областные власти по-
ставили мэру «двой-
ку» — признали его 
работу неудовлетво-
рительной. 

С другой стороны, 
бюджетные субсидии 
добираются до муни-
ципалитетов порой 
слишком поздно: в 
этом году тому же 
Качканару выделили 
21,5 миллиона руб-
лей для реконструк-
ции улицы Свердлова 
только в середине ав-
густа. При этом рабо-
ты должны были на-
чаться уже в сентябре 
и к первому октября 
завершиться. Подго-
товка документов, объявление аукциона, сбор заявок (по 
закону — 20 дней), проведение торгов — все это каким-то чу-
десным образом нужно было спроворить за две недели. 

Впрочем, проблемы с оформлением документов — об-
щая «хворь» многих муниципальных чиновников. К при-
меру, власти Арамили не получили десять миллионов, по-
скольку в документах неверно указали длину двух улиц, 
нуждающихся в реконструкции. Краснотурьинск, видимо, 
испугавшись непреодолимых сложностей, вообще не со-
брал пакет документов для заключения соглашения с обл-
минтрансом (цена вопроса — 28,5 миллиона рублей). Свы-
ше десяти муниципалитетов, которые справились-таки с 
соглашением, до сих пор не предоставили в министерство 
поручения, подтверждающие перечисление собственных 
средств (своей доли софинансирования), из-за чего Асбест 
не получил 48,5 миллиона рублей, Красноуральск — 46,2 и 
так далее. Очевидно, что в этом году сезон дорожных работ 
уже закончился, и кто не успел, тот остался без нового ас-
фальта.

— Мы могли бы пойти на принцип и в следующем году за-
ложить в бюджете средства только для тех городов, которые 
гарантированно смогут их освоить, — негодует губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев, — но жители не 
должны страдать из-за безалаберности местных властей.

Заметим, что крупнейшие муниципалитеты региона с 
освоением субсидий из ТДФ не только справились, но еще и 
жаловались, что мало получили. Так, Екатеринбургу пере-
числено около 2,3 миллиарда рублей, Нижнему Тагилу — 
423 миллиона, Каменску-Уральскому — более 213, Перво-
уральску — почти 120 миллионов рублей.

А КАК У СОСЕДЕЙ
Дорожный фонд Челябинской области в этом году достиг 
рекордно высокого объема — свыше 11 миллиардов рублей (в 
2015-м — 9,2 миллиарда). Субсидии муниципальным обра-
зованиям области составили около двух миллиардов. При 
этом, как сообщили в региональном миндортрансе, по со-
стоянию на конец ноября процент освоения денежных 
средств по этой статье составил 75 процентов. Однако в 
муниципалитетах еще ведут работу по обеспечению безо-
пасности дорожного движения (замену дорожных знаков, 
барьерного ограждения, установку автобусных павильо-
нов) и содержанию автомобильных дорог (уборка снега).

НЕ ЭКОНОМИТЬ 
НА РАЗВИТИИ

СЕГОДНЯ в Свердловской 
облас ти насчитывается более ста 
инструментов поддержки про-
мышленности. Казалось бы, бо-
лее чем достаточно. Но, несмотря 
на это, наш регион лицом к лицу 
столкнулся с процессом деинду-
стриализации. Если сравнить 
Средний Урал с регионами, схо-
жими по структуре ВРП, то ока-
жется, что темпы нашего эконо-
мического развития существен-
но ниже, чем у многих других.

Взять хотя бы то обстоятель-
ство, что доля высокотехнологич-
ных товаров в структуре экспорта 
Свердловской области составляет 
всего 4,2 процента. Для сравне-
ния, в Калужской и Томской обла-
стях данный показатель достигает 
70 процентов, в Татарстане — 60, 
в Пермском крае — 55 процентов. 
Эти регионы упрочивают свой 
индустриальный статус. Доля об-
рабатывающих отраслей в струк-
туре их экономик возрастает, а 
масштабная модернизация по-
зволяет говорить о новой инду-
стриализации.

В нашей области динамика 
иная, гораздо менее вдохновля-
ющая. Снижение доли обрабаты-
вающих производств в структу-
ре ВРП за последние семь лет со-
ставило восемь пунктов. В чем 
же дело? Наши нормативные 
акты предусматривают пример-
но такой же пакет мер поддерж-
ки промышленности, как и в пре-
успевающих регионах. Но тем не 
менее в число лидеров нас это не 
вывело, что еще раз подтвержда-
ет тезис: дело не столько в нали-
чии инструментов поддержки, 
сколько в объемах денежных 
вливаний в экономику и эффек-
тивности их использования.

Бюджеты развития новых ин-
дустриальных регионов как ми-
нимум в полтора раза выше, чем 
тех, где, как и в Свердловской об-
ласти, доля промышленности в 
структуре экономики снижает-
ся. Зависимость однозначная. 
Именно существенный объем 
материальных вложений со сто-
роны региональных властей и 
приводит к совпадению динами-
ки экономического и инноваци-
онного развития и возникнове-
нию так называемого положи-
тельного резонансного отклика 
экономической системы на 
меры поддержки. Я убеждена, 
что иные факторы здесь не игра-
ют роли.

Отдача от расходов бюджета 
отчетливо видна по динамике 
ВРП и индексу промышленного 
производства. В преуспевающих 
регионах бюджет развития со-
ставляет от 2,5 до 4 процентов 
ВРП. В Свердловской области он 
едва превышает один процент. 
Это очень мало. За последние 
три года расходы регионального 
бюджета по статье «Националь-
ная экономика» значительно со-
кратились. Если посмотреть на 
структуру финансирования гос-
программ, то окажется, что на 
поддержку промышленности в 
области сегодня направляется 
менее 0,5 процента от общего 
объема финансирования. Таким 
образом, я считаю, что сегод-
няшнего уровня расходов бюд-
жета недостаточно для обеспече-
ния стабильного развития эко-
номики региона. Он должен быть 
выше как минимум в 2,2 раза. 

В этом свете следует рассма-
тривать как позитивный шаг со-
вместное решение органов вла-
сти и бизнеса по созданию фонда 
развития промышленности 
Свердловской области. Но вме-
сте с тем необходим детальный 
анализ всех существующих мер 
поддержки региональной эконо-
мики и промышленности. Нужно 
оценить их эффективность и 
только после этого принимать 
решение о том, стоит ли продол-
жать их реализацию при усло-
вии взаимной ответственности 
власти и бизнеса. 

Заметим: важно не про-
сто внести сведения о 
доходах, но чтобы они 
были правильные. Если 

вы явится малейшая неточность, 
депутата могут уличить в сокры-
тии доходов. Как рассказал глава 
комиссии по местному само-
управлению, регламенту и депу-
татской этике Курганской го-
родской думы Александр Яку-
шев, был случай, когда их колле-
га не указал, что владеет мото-
циклом: его подарила бабушка, 
живущая в другом городе. Пар-
ламентария наказали за предо-
ставление недостоверных сведе-
ний. По мнению Александра Яку-
шева, сдачу деклараций нужно 
сделать централизованной, мо-
жет быть, даже организовать вы-
ездные бригады в отдаленные 
села с участием представителей 
федеральных структур. Ведь де-
путаты обязаны подавать декла-

рации не только о своих доходах, 
но и о доходах супругов и даже 
несовершеннолетних детей. А 
это значит, что расходы на доро-
гу до ближайшего банка или под-
разделения Росреестра увеличи-
ваются в три раза, так как справ-
ки выдают только лично. 

Кстати, родственники тоже 
порой недовольны, что их зара-
ботки и недвижимость становят-
ся достоянием гласности. Гово-
рят, в одной из семей дело дошло 
до развода: муж депутата наот-
рез отказался раскрывать свои 
доходы.

На фоне таких страстей При-
тобольная и Звериноголовская 
районные думы предложили об-
ластным коллегам инициировать 
поправки в антикоррупционный 
закон, исключив из него обязан-
ность сельских депутатов сдавать 
декларации о доходах. Но там по-
считали это нецелесообразным.

— Мы не можем отдельно для 
Курганской области просить внес-
ти изменения в закон, — пояснил 
зампредседателя Курганской обл-
думы Владимир Сажин. — Кроме 
того, в Госдуму уже обращались с 
подобной просьбой наши коллеги 
из других субъектов, но получили 
от правительства РФ отрицатель-
ный отзыв на разработанный ими  
законопроект.

Тем временем жители области 
тоже активно обсуждают тему по-
дачи сведений о доходах.

— Если сельские депутаты не в 
состоянии даже заполнить декла-
рации, как им можно доверить 
формировать бюджет своего посе-
ления? — заявил корреспонденту 
«РГ» один из избирателей. — И во-
обще, прежде чем идти во власть, 
надо сначала прочитать о правах и 
обязанностях депутата.

Другой собеседник предло-
жил взыскивать с отказников 

суммы, потраченные на их выбо-
ры. Кстати, в Дулинском сельсо-
вете, по словам его главы, на про-
ведение голосования ушло при-
мерно 25 тысяч рублей. На пер-
вый взгляд, не ахти какие боль-
шие деньги, но для сельсовета 
они не лишние. А если посмот-
реть в разрезе всего региона, то 
сумма набегает приличная. Так, 

по данным избирательной комис-
сии Курганской области, в этом 
году в Зауралье прошло 27 изби-
рательных кампаний по выборам 
представителей местного само-
управления в 15 муниципальных 
районах и городе Кургане. На ор-
ганизацию выборов из соответ-
ствующих бюджетов было выде-
лено 1 530 588 рублей.

13

Акцент

 В обществе меняется отношение к бюджету. 
Люди начинают понимать, что налоги — 
это наши деньги, которые мы с вами даем 
государству на осуществление его полномочий

Субсидии добира-
ются до муниципа-
литетов порой 
слишком поздно: 
в этом году Качка-
нару выделили 
21,5 миллиона 
рублей только в 
середине августа. 
При этом работы 
должны были 
начаться уже в сен-
тябре и к первому 
октября завер-
шиться 

Сегодняшнего уров-
ня расходов бюдже-
та недостаточно для 
обеспечения ста-
бильного развития 
экономики Среднего 
Урала. Он должен 
быть выше как мини-
мум в 2,2 раза

МЕЖДУ ТЕМ
По данным прокуратуры Курганской области, в Зауралье 3936 депутатов 
муниципального уровня, декларации о доходах не сдали 3,7 процента из них. 
Как рассказал «РГ» начальник отдела по надзору за исполнением законода-
тельства о противодействии коррупции Константин Никифоров, руково-
дителям районных и сельских дум было направлено 24 представления об 
устранении нарушений федерального законодательства. Все они, кроме 
одного, удовлетворены: депутаты либо сдали сведения о доходах, либо сло-
жили полномочия. В Щучанской районной думе представление было внесе-
но в отношении двух депутатов, но там отказались его удовлетворить. 
Районный прокурор обратился в суд. Решение по иску еще не принято.

Кошелек или власть

Мнениеение

Юлия Лаврикова,
врио директора института 
экономики УрО РАН
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Деловой завтрак Программный бюджет не допускает нецелевого 
расходования средств

«Меченые» деньги

Виктор Шептий: Многие меры 
господдержки экономики в чистом 
виде в бюджете не отражены, пото-
му что они подразумевают сниже-
ние налогов.
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Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

С
вердловское мини-
стерство АПК и продо-
вольствия получило 
задание от федераль-
ного минсельхоза: за 

остаток 2016-го — 2017 год создать 
в регионе плюсом к уже имеющим-
ся еще 18 сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов 
(СПоК): девять снабженческо-
сбытовых, три перерабатываю-
щих и шесть обслуживающих.

Производителей подобная си-
туация должна только радовать: 
разве плохо иметь дополнитель-
ную базу, куда можно либо сдать 
излишки овощей, молока и полу-
чить гарантированную выручку, 
либо обратиться за помощью в 
получении техники, посевного 
материала или бухгалтерских 
услуг. Проблема в том, что днем с 
огнем не сыскать таких, в хоро-
шем смысле, фанатиков, которые 
взвалили бы на свои плечи орга-
низацию кооперативов. Поэтому 
на Среднем Урале СПоКов не-
много: по спискам — 46, а отчеты 
сдают 42.

— Север области вообще оста-
ется неохваченным: в Байкалов-
ском и Туринском районах нет ни 
одного кооператива. В Верхотур-
ском по бумагам числятся два, но 
на деле мы не видим работы, — по-
ясняет Александра Маланичева, 
начальник отдела развития фер-
мерских хозяйств, личных под-
собных хозяйств граждан и по-
требкооперации регионального 
министерства.

В лидерах Богдановичский рай-
он, где семь СПоКов, Артинский 
(шесть), Талицкий, Ирбитский и 
Каменский — по пять. Но это капля 
в море, если сравнивать, скажем, с 
Липецкой областью, где на начало 
2016 года был зарегистрирован 
761 сельскохозяйственный потре-
бительский кооператив, а число 
хозяйств-участников перевалило 
за 28 тысяч.

С другой стороны, уровень ор-
ганизации некоторых объедине-
ний в Свердловской области столь 
высок, что впору позавидовать 
всей стране: в этом году первое 
место в номинации «Лучший сель-
скохозяйственный потребитель-
ский кооператив России» заняло 
именно уральское предприятие 
из села Косулино Белоярского 
района. Оно работает шестой год 
и занимается переработкой мас-
личных культур и молока.

Неделю назад на Среднем Ура-
ле, в Сухоложском районе, от-
крылся еще один СПоК. Его осо-
бенность и отличие от многих дру-
гих в том, что к делу здесь подо-
шли комплексно. Власти это раду-
ет, самих кооператоров — пугает. 
Ведь, потянув за одну ниточку, вы-
таскиваешь целый клубок проб-
лем. И тогда овощебаза разраста-
ется в многопрофильное, раски-
нувшееся на территории несколь-
ких муниципалитетов предприя-
тие, каждое направление работы 
которого требует особых компе-
тенций и оборудования. 

— Одна из причин, почему ре-
шили объединиться в коопера-
тив, в том, что магазины отказы-
ваются работать с сельхозпред-
приятиями, каждое из которых 
может предложить лишь один-
два вида продукции, — рассказы-
вает председатель СПоК Алек-
сандр Попков. — Реализаторам 
выгоднее заключить один кон-
тракт, по которому они получат 
всю линейку продуктов: овощи, 
грибы, ягоды, мясо… По этому 
пришлось подключить к совмест-
ному проекту разноплановых 
производителей. Сейчас их один-
надцать, еще примерно столько 
же новых заявок о вступлении в 
кооператив.

По той же причине уже на эта-
пе открытия пришлось создать 
два дочерних предприятия:  са-
латный цех, перерабатывающий 
некондиционные овощи, и фир-
му в Нягани, которая специали-
зируется на дикоросах. В основ-
ном же СПоК пока специализи-
руется на хранении и продаже 
«борщевого набора»: картофеля, 
моркови, свеклы, капус ты, репы, 
черной и зеленой редьки. Прак-
тически все оборудование для 
сортировки корнеплодов, их мы-
тья и фасовки удалось купить на 
10-миллионный грант. И, между 
прочим, произведено оно не где-
нибудь за кордоном, а в Екате-
ринбурге. Получается, субсиди-
руя аграрную отрасль, власти 
косвенно поддерживают и ураль-
ских машиностроителей.

К слову, за два последних года 
подобную господдержку (не го-
воря о субсидиях на молоко, тех-
ническую модернизацию, возме-
щение части затрат на выплату 
процентов по кредитам) получи-
ли восемь сельскохозяйственных 
производственных кооперативов 
Среднего Урала. И если в 2015 
году восемь миллионов рублей 
поделили между собой четыре 
предприятия, то нынче четыре 
же СПоКа должны освоить уже 
28 миллионов, из которых десять 
выделил регион, остальное — фе-
деральный бюджет.

— Опыт Сухого Лога показы-
вает, что в нашем уральском 
климате можно не только успеш-
но выращивать овощи, но и про-
фессионально готовить их к реа-
лизации, а значит, дорого прода-
вать, — комментирует Сергей 
Шарапов, и.о. министра агро-
промышленного комплекса и 
продовольствия Свердловской 
области. — У членов кооператива 

картофель закупают по 10 руб-
лей, а в магазины он поступает 
по 22 рубля. Разница расходует-
ся на подготовку к посевной и 
приобретение качественных, 
правильно сохраненных семян.

Хранилище заполнено кар-
тошкой до потолка, каждый 
день отсюда уходит фура с про-
дуктами в город, сортировочная 
линия работает почти без оста-
новки. Работа монотонная, по-
этому не самая легкая: все вре-
мя на ногах, в прохладном поме-
щении, глаза сортировщиц на-
пряжены, высматривая изъяны 
в каждом клубне. А ведь это 
только начало. Три холодильни-
ка, по 500 тонн каждый, две мо-

розильные камеры по 250 тонн 
и склад на три тысячи тонн ово-
щей — лишь треть задуманного 
комплекса. Через пару лет здесь 
появится база для фасовки 
рыбы и мяса, к 2020 году — те-
плица для выращивания зелени 
и хранилище для фруктов.

Все это нужно опять же для 
того, чтобы соответствовать тре-
бованиям ретейлеров и не упу-
стить собственную выгоду. Допу-
стим, наладили доставку с севера 
белых грибов и подосиновиков, а  
магазины хотят большего разно-
образия. Пришлось организовать 
несколько площадок по кругло-
годичному выращиванию веше-
нок и шампиньонов. Направле-
ние, безусловно, очень интерес-
ное и перспективное, ведь если с 
одного квадратного метра сель-
хозугодий за год можно получить 
от пяти до десяти килограммов 
овощей, то стрелка весов, на чаше 
которых лежит годовой урожай 
грибов с такой же площади, за-
шкалит за 80—100 килограммов. 

При этом цена вешенки гораздо 
выше, чем овощей. В то же время 
сотрудники фирмы в Нягани по-
сле окончания сезона сбора дико-
росов сидят-скучают. А ведь мож-
но заняться ловлей рыбы — тем 
более что Свердловская область 
не обеспечивает себя этим важ-
нейшим продуктом.

— Решишь одну проблему — вы-
растает новая. В итоге приходишь 
к выводу, что кооператив должен 
заниматься буквально всем, — 
рассуждает Александр Попков. — 
Так, чтобы контролировать цено-
вую политику, не работать себе в 
убыток, нужно иметь собствен-
ные фермерские магазины. Вот и  
пришлось заниматься разработ-

кой этого проекта. Чтобы наибо-
лее эффективно использовать 
выбракованные овощи, провели 
на одной из наших ферм экспери-
мент: одно стадо коров кормили 
как обычно, в рацион другого 
ввели резаный картофель. В ре-
зультате за месяц надои на одну 
«подопытную» корову увеличи-
лись на 450 граммов. 

Отрадно, что со своей кар-
тошкой в кооператив могут при-
ехать и частники: по закону до 
30 процентов продукции разре-
шено закупать на стороне, не у 
членов СПоК. Другое дело, что 
для крестьян это не особенно вы-
годно. В первую очередь потому, 
что очень высоки требования к 
качеству продукции: скажем, 
корнеплоды должны быть не 
просто гладкими и примерно 
одного размера, а желательно 
определенного сорта и произве-
денными со строгим соблюдени-
ем технологии. Члены коопера-
тива при поставке таких овощей 
семена получают бесплатно.

АПК На Среднем Урале решают проблему хранения 
овощей с помощью кооперации

Холодильник 
для борща

Акцент

 Магазины отказываются работать 
с сельхозпредприятиями, каждое из которых может 
предложить лишь один-два вида продукции, 
им выгоднее заключить контракт, 
по которому они получат всю линейку товаров
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ПРОБЛЕМА Пробелы 
в законодательстве мешают 
освоению месторождений

Вершки и корешки

Михаил Кузьмин, 

Челябинская область

НЕДРОПОЛЬЗОВАТЕЛИ Юж-
ного Урала предлагают внести 
поправки в федеральное законо-
дательство о земле и в закон «О 
недрах». По их мнению, суще-
ствующая система оформления 
лицензий на добычу полезных 
ископаемых создает трудности 
добросовестному бизнесу и спо-
собствует спекуляции правами 
со стороны землевладельцев, а в 
результате лишает регион допол-
нительных доходов бюджета.

Недра — мои, земля — соседа
По словам представителей 

бизнес-сообщества, основная 
проблема — это раздельная прода-
жа лицензии на добычу полезных 
ископаемых и прав на земельный 
участок, под которым, собствен-
но, и находится месторождение. 
Зачастую до торгов на право его 
разработки земля уже находится в 
чьей-то собственности — физиче-
ских или юридических лиц, с ко-
торыми впоследствии держателю 
лицензии приходится договари-
ваться, что существенно затягива-
ет сроки реализации проекта, да и 
влетает в копеечку. «Российская 
газета» ранее уже писала о такой 
тенденции на Южном Урале: как 
только появляется информация о 
грядущей разработке месторож-
дения, тут же начинается спекуля-
ция земельными участками в 
этом районе («Царь горы», «Эко-
номика Уральского округа» от 
2 декабря 2015 года). За год ситуа-
ция не изменилась.

— Я считаю, что разделять пра-
ва на недра и на земельный уча-
сток нельзя, — говорит юрист до-
бывающей компании Наталья 
Убей-волк. — Если это новое мес-
торождение, недропользователю 
предстоит проложить дороги, вы-
делить место под хвостохранили-
ще, возвести необходимые по-
стройки. Зачастую часть этой 
инф раструктуры выходит за гра-
ницы участка. Приходится дого-
вариваться с собственниками зе-
мель. Далее — расширение место-
рождения и новые переговоры.

По словам юриста, порой дохо-
дит до абсурда: продаются лицен-
зии на такие участки, где добыча 
полезных ископаемых вообще за-
прещена — территории поселков 
или земли лесного фонда.

Бессрочное ходатайство
Проблему обостряет отсут-

ствие четкого механизма регу-
лирования отношений между 
владельцем участка и недро-
пользователем. В 2015 году вве-
дена глава 7.1 в Земельный ко-
декс, позволяющая изъять уча-
сток у собственника для освое-
ния недр. Определен орган, упол-
номоченный решать этот во-
прос, — правительство субъекта 
РФ. Держатель лицензии должен 
обратиться туда с ходатайством, 
а также провести кадастровые 
работы, оценку изымаемых зе-
мельных участков и переговоры 
с землевладельцем. Его забота — 
подготовить проект соглашения 
об изъятии и направить соб-
ственнику участка. А вот подпи-
шет ли тот бумагу — еще вопрос. 
Во всяком случае, бизнес такой 
вариант решения проблемы оце-
нивает скептически. 

— Да, недропользователь мо-
жет подать ходатайство, уполно-
моченный орган предложит вла-
дельцу земли передать ему уча-
сток в течение года. Но аренда-
тор (собственник) начнет тянуть 
время, а затем откажется в доб-
ровольном порядке исполнять 
обязательства. Тогда уполномо-
ченный орган подаст в суд. А вла-
делец земли возведет на участке 
строение, оформит его. И так да-
лее — спорить можно очень дол-
го, — говорит бизнесмен Алек-
сандр Туник. — При этом, заме-
тим, недропользователь уже за-
платил за лицензию, а значит, го-
товит проектную документа-
цию, несет другие обязательные 
расходы. Все это может вылить-
ся в сумму порядка 10 миллио-
нов рублей, которые в итоге «за-
виснут» на неопределенный 
срок.

Подстроиться под закон
Наиболее дальновидные пред-

приниматели идут от обратного: 
сначала получают права на землю 
и только после этого подают заяв-
ку на аукцион по правам на поль-
зование недрами. 

— Если лицензию на добычу за 
это время получит другая компа-
ния, теоретически мы можем, ко-
нечно, участок продать. Но нам 
нужны не деньги, а месторожде-
ние. Поэтому будем пытаться до-
говориться о совместной его раз-
работке, — говорит Александр Ту-
ник.

— Думаю, ситуаций, когда люди 
сначала идут за лицензией на пра-
во добычи, будет все меньше. Все 
же понимают: что толку от лицен-
зии без прав на земельный уча-
сток? Сегодня зарабатывает тот, 
кто является собственником зем-
ли, — подтверждает председатель 
комитета по управлению имуще-
ством и земельным отношениям 
города Челябинска Сергей Чигин-
цев. — Да, существует возмож-
ность спекуляции. Но, если потен-
циальный покупатель имеет фор-
мальное право выкупить участок, 
я не могу ему отказать: меня про-
куратура привлечет к ответствен-
ности. Существует исчерпываю-
щий список оснований для отказа, 
и такого пункта, как наличие под 
поверхностным слоем земли 
недр, в нем нет. 

Что касается создания при 
этом дискриминационных усло-
вий для других участников тор-
гов, чиновники ничего внятного 
ответить не могут: они обязаны 
исполнять закон. Об этом же гово-
рят представители областного ми-
нистерства имущества и природ-
ных ресурсов: объявляя аукцион 
на право пользования недрами, 
ведомство вообще не рассматри-
вает, в чьей собственности нахо-
дится земельный участок.

Лазейка для рейдеров 
Между тем на Южном Урале 

немало желающих использовать 
«слепые зоны» в законодатель-
стве в своих интересах. Свежий 
пример, связанный с разработкой 
Полетаевского месторождения 
строительного камня, привел ад-
вокат Евгений Чуркин. Добываю-
щее предприятие работало здесь с 
2010 года, имея договор аренды 
земельного участка до 2058 года. 
В конце 2014-го руководитель 
этого предприятия переуступил 
право аренды другому юрлицу, в 
результате за нарушение условий 
лицензионного соглашения ком-
панию лишили лицензии на добы-
чу, а далее сам директор иници-
ировал процедуру банкротства. 

По фактам продажи права 
аренды и банкротства компании 
сейчас ведется расследование уго-
ловного дела, и у юристов нет со-
мнений, что вина подследствен-
ных будет доказана. По всей види-
мости, они пытались просто за-
хватить лакомый кусок недр: рай-
онные власти выставили участок 
на торги, и землю приобрела груп-
па лиц, подавшая также заявку на 
приобретение лицензии на разра-
ботку месторождения. И нет ника-
кой гарантии, что рейдеры ее не 
купят.

Обратиться к опыту
Подобные истории могут по-

вторяться, пока законодательно 
не отрегулированы отношения 
между собственниками участков 
и недропользователями. О необ-
ходимости внесения поправок в 
законы говорят представители и 
бизнес-сообщества, и государ-
ственных ведомств. Эксперты 
предлагают обратиться к общеми-
ровой практике, когда лицензия 
на недропользование предостав-
ляется при условии решения зе-
мельного вопроса. Как вариант, 
можно увязать сроки аренды 
участка и пользования лицензией. 
Другое возможное решение — на-
ложение обременения на участки 
с недрами при отсутствии лицен-
зедержателя.

Предлагается и вариант воз-
вращения к прошлому советско-
му опыту, когда подготовка участ-
ка с месторождением осуществля-
лась государственным органом. 
В этом случае министерство иму-
щества и природных ресурсов Че-
лябинской области станет опреде-
лять перспективные участки, про-
водить тендеры на геологоразве-
дочные и изыскательские работы. 
И тогда на торги выставят уже го-
товое месторождение, с понят-
ным содержанием полезных иско-
паемых и оформленными права-
ми на землю.

P.S.
В ближайшее время Южно-
Уральская торгово-промышлен ная 
палата подготовит и сформули-
рует предложения челябинских 
нед ропользователей и направит их 
в ТПП РФ, которая может в перс-
пективе выступить с такой зако-
нодательной инициативой.

Чиновники обязаны 
просто исполнять 
закон: объявляя аук-
цион на право поль-
зования недрами, 
они вообще не рас-
сматривают, в чьей 
собственности нахо-
дится земельный 
участок

В Сухом Логу создан новый сельскохозяйственный потребительский снабженческо-сбытовой кооператив «СПАС». Комплекс современных овоще-

хранилищ площадью 4500 квадратных метров с холодильными камерами и цехом шоковой заморозки вырос буквально на глазах — еще год назад 

на его месте был пустырь. Как рассказал и.о. министра АПК и продовольствия Свердловской области Сергей Шарапов (на снимке справа), на строи-

тельство первой очереди комплекса для хранения, сортировки и упаковки овощей и дикоросов потрачено 86 миллионов рублей. В дальнейшем 

кооператив намерен ежегодно вкладывать в развитие производства еще по 50—100 миллионов. Буквально в нескольких метрах от овощехранили-

ща находится железнодорожная станция, поэтому в перспективе здесь будет крупнейший в Свердловской области логистический центр, специали-

зирующийся на хранении, обработке и доставке экологически чистых продуктов в города Урала и соседние регионы.
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РЫНОК ТРУДА Работодателей 
накажут за задержку 
зарплаты

Непорядочный 
подряд

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

НА ЯМАЛЕ возбуждены уголовные дела в отношении ру-
ководителей трех строительно-монтажных организаций. 
Они выполняли подряды крупнейших нефтегазовых 
компаний страны и задолжали своим работникам в сово-
купности около 60 миллионов рублей. Это документаль-
но подтвержденная сумма. 

Правоохранители взялись за необязательных топ-
менеджеров после забастовок и голодовок отчаявшихся 
вахтовиков. В результате на Еты-Пуровском месторожде-
нии, сообщили позавчера специалисты Роструда, полно-
стью рассчитались с рабочими — гражданами РФ, ранее 
обу страивавшими месторождение, а затем уволившимися. 
Всего погашено свыше половины долгов по зарплате. Люди 
дожидались ее месяцами.

Конфликтные ситуации сложились также на Новопор-
товском и Ярудейском месторождениях. В окружном 
управлении СК РФ сообщили, что в уголовных делах фигу-
рируют предприятия «ПурГазСтрой»,  «Проминдустрия», 
«ТрестСевЗапСпецСтройМонтаж». Все они зарегистриро-
ваны в европейской части России, в частности в Санкт-
Петербурге. В правительстве ЯНАО говорят, что именно 
это обстоятельство не позволяло местным властям «вме-
шаться непосредственно и оперативно».

Пострадавшие вахтовики показывают копии десятков 
жалоб, отправленных во всевозможные федеральные ин-
станции, в первую очередь в надзорные структуры. Пред-
ставители подрядных компаний ссылаются на несвоевре-
менную оплату работ заказчиками. Те, решительно отме-
тая обвинения в свой адрес, заявили, что берут под кон-
троль график выплаты денег рабочим. Дело идет к разрыву 
контрактов, подрядчики дали знать об угрозе скорого бан-
кротства, а сотрудники СК — об аресте имущества непла-
тельщиков.

ПЕРСПЕКТИВА Предприятие 
космической отрасли 
займется ремонтом 
электротранспорта

Трамвай 
вместо ракеты

Надежда Толстоухова, Свердловская область

ЛЮБОПЫТНЫЙ пример конверсии продемонстриро-
вало одно из екатеринбургских предприятий оборонно-
го комплекса. Научно-производственное объединение, 
занимающееся разработкой и изготовлением радиоэлек-
тронной аппаратуры для ракетно-космической техники, 
займется капитально-восстановительным ремонтом 
трамваев. На днях предприятие заключило контракт с 
чешской компанией-производителем этого вида элек-
трического общественного транспорта на передачу не-
скольких технических разработок, которые позволят 
проводить глубокую модернизацию одной из самых рас-
пространенных в России марок трамваев — «Татра-Т3». 
По словам представителей предприятия, их в стране на-
считывается порядка девяти тысяч. 

Как рассказал «РГ» начальник отдела по связям с об-
щественностью производственного объединения Павел 
Кашпуров, идея заняться модернизацией трамваев ле-
жала буквально на поверхности. Вся необходимая инф-
раструктура и оборудование на предприятии имеются, 
так что дополнительных затрат не потребовалось. 

— Реконструкция трамваев выгодна муниципалите-
там, поскольку обходится в среднем в три раза дешевле, 
чем покупка новых: 8—10 миллионов рублей против 
25—30. По сути, заказчик получает соответствующий 
всем современным требованиям вагон на существую-
щей тележке, — говорит Кашпуров. — Более того, по за-
просу мы можем перемотать и катушку двигателя, и 
тогда трамвай оказывается обновлен фактически 
на 80 процентов.

Производитель обещает, что вагон после реконструк-
ции будет не узнать: он станет более теплым, светлым и 
просторным. В кабине водителя установят сенсорный 
монитор, джойстик для управления и даже систему ми-
кроклимата. Обслуживание будет более экономичным 
за счет установки гелиевых аккумуляторов с увеличен-
ным сроком службы. Кроме того, энергопотребление 
трамвая должно снизиться на 30—40 процентов благода-
ря установке тяговых преобразователей.

На оборонном предприятии говорят, что разработ-
кой заинтересовались в ряде российских регионов. Два 
обновленных вагона уже поставили в Магнитогорск, где 
они проходят тестовые испытания. С крупными муни-
ципалитетами Свердловской области сейчас ведутся 
переговоры, однако никаких договоренностей пока не 
достигнуто. 

По словам заместителя главы администрации Екате-
ринбурга по вопросам благоустройства, транспорта и 
экологии Евгения Липовича, электрический обществен-
ный транспорт города действительно нужно обновлять, 
однако в ближайшее время город не может выделить 
деньги на эти цели.

— Трамвайный парк устарел, его износ порядка 80 про-
центов. Целесообразно частичное обновление: нужно ку-
пить до ста единиц новых трамваев и реконструировать 
остальные. Предложения о подобном сотрудничестве по-
ступили от нескольких компаний, и сейчас мы ищем фи-
нансовые схемы реализации проекта. К сожалению, в 
2017 году ни в областном, ни в городском бюджетах 
средств на эти цели не предусмотрено.

Старые чешские трамваи уже несколько десятилетий коле-

сят по улицам Екатеринбурга, и большинство из них нуждает-

ся в модернизации.
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АГЕНТСТВА 
ПОД 
ПРИКРЫТИЕМ

Ксения Дубичева, Екатеринбург

ТОЛЬКО треть турагентств 
Среднего Урала подала заявки на 
включение в федеральный реестр. 
Все остальные уже через месяц, 
когда вступят в силу поправки в 
закон о туризме, не смогут легаль-
но работать на этом рынке.

Если операторский сегмент, 
объединяющий создателей ту-
ристского продукта, более или ме-
нее упорядочен, то на агентском 
царит вольница. Один из инстру-
ментов превращения ее в профес-
сиональную систему реализа-
ции — федеральный электронный 
реестр турагентств. Его формиро-
вание сопровождается чередой 
будоражащих слухов, хотя это ме-
роприятие из разряда «давно 
пора». Сколько сейчас тура-
гентств в России, не знает даже 
статистика, эксперты оперируют 
очень приблизительной цифрой — 
около 28 тысяч. Причем, как отме-
чали участники конференции 
«Турагент-2017», после 2007-го, 
когда отменили лицензии, атте-
стацию и сертификацию, порог 
входа в бизнес снизился, и в тур-
агенты подались бывшие риелто-
ры, маникюрщицы, жены серьез-
ных бизнесменов под девизом: 
«Любимый, я придумала, как 
сэкономить твои деньги: открой 
мне турагентство». 

Таким непрофессионалам-
фрилансерам вход в реестр зака-
зан. С первого января им придется 
закрыться или уйти в тень, ведь 
электронная база фиксирует ре-
альные договоры туроператоров с 
турагентами, причем сведения 
подают обе стороны, и их несоот-
ветствие — повод для исключения 
из реестра.

Правда, как признались в Мин-
фине РФ и Ростуризме, средств на 
ведение такого перечня нет. Оза-
ботились этим сами представите-
ли туриндустрии и «приземлили» 
реестр на существующую базу об-
щественной организации «Турпо-
мощь», которая уже ведет реестр 
туроператоров. Впоследствии све-
дения разместят на сайте Росту-
ризма. Цена вопроса для агент-
ства — тысяча рублей в год на ад-
министративные расходы, разъ-
ясняет директор «Турпомощи» 
Александр Осауленко.

— Сейчас в реестре около семи 
тысяч агентств, всего ожидаем 
12—15 тысяч. Летом мы принима-
ли по 3—5 заявлений в день, сей-
час — до двухсот, а так как штат у 
нас небольшой, пять человек, сви-
детельств быстро не ждите, — 
предупредил он коллег.

Значительно меньше ясности с 
другим новшеством — фондом пер-
сональной ответственности тур-
оператора (один процент от общей 
цены турпродукта за предыдущий 
год при среднероссийской стои-
мости тура 80—90 тысяч рублей) 
для возмещения ущерба туристам 
из-за ухода компании с рынка. На 
его формирование отводится пер-
вый месяц следующего года — все-
го десять рабочих дней. 

В целом настроение игроков 
туррынка можно охарактеризо-
вать как тревожное ожидание: 
закон-то есть, но механизмы его 
реализации пока не проработаны, 
подзаконных актов не хватает. А в 
2018-м предпринимателей ждет 
следующее новшество — электрон-
ная путевка. Единая электронная 
система туров убьет индустрию 
путешествий, предрекают песси-
мисты. Отнюдь, парируют опти-
мисты, отрасль спасет человече-
ский фактор.

— Туризм — это эмоции, онлайн 
их не получишь, — утверждает пре-
зидент Союза турагентств Сергей 
Голов. — Не случайно на более раз-
витых туррынках, в Европе и Аме-
рике, электронные продажи сей-
час составляют 23 процента. 
В России доля электронных про-
даж — всего 13—15 процентов, так 
что нам еще есть куда расти.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

В 
промышленном регио-
не освоили техноло-
гию производства из-
вестного французско-
го деликатеса фуа-гра. 

Для этого в Челябинскую область 
завезли особую породу уток му-
лард. Себестоимость продукции 
очень высокая, а спрос на нее из-
менчив. Однако это не останав-
ливает южноуральских произво-
дителей, стремящихся занять 
ниши рынка, освободившиеся в 
результате введения эмбарго. 

Как рассказал Сергей Костен-
ко, директор утиной фермы, вы-
пустившей экспериментальную 
партию фуа-гра, идея освоить не-
простую технологию пришла 
спонтанно. 

— По итогам года работы уда-
лось выйти на плановые показате-
ли — произвести порядка 4,5 тыся-
чи тонн мяса птицы, на следующий 
год будем стремиться взять план-
ку в 6,5 тысячи. Подумали: почему 
бы не попробовать расширить ас-
сортимент? Изучив рынок, про-
считали потребность в деликатес-
ной продукции, спрос на которую 
после введения санкций не снижа-
ется, — говорит Сергей Костенко.

По его словам, ранее фуа-гра в 
рестораны, кафе и гостиницы Че-
лябинской области поставляли в 
замороженном виде из Франции и 
Венгрии, но охлажденная продук-
ция всегда ценится выше. При этом 
у местного производителя есть 
карт-бланш по скорости доставки.

— Произвели первую партию, 
сейчас ждем реакции от потенци-
альных потребителей — компаний 
сегмента HoReCa (сфера обще-
ственного питания и гостиничного 
хозяйства. — Прим. ред.). Утки вы-
ращиваются сразу по 500—600 го-
лов, никто не будет варьировать 
объемы по килограммам. Нужна 
сразу нормальная загрузка, чтобы 
это было выгодно, иначе нет смыс-
ла вкладываться, — говорит Сергей 
Костенко. 

Одними из первых на предло-
жение о сотрудничестве откликну-
лись розничные магазины класса 
премиум, решившие привлечь ма-
лодоступным деликатесом поку-
пателей. Однако размещать в ре-
тейле аналог санкционки для про-
изводителей слишком рискован-
но, тогда как в ресторанах спрос 
более предсказуемый, к тому же 
поставки чаще и регулярнее. По 
словам директора фермы, в Челя-
бинске есть французские рестора-
ны, где без фуа-гра невозможно 
представить меню: в настоящее 
время с ними ведутся переговоры, 
уточняются объемы заказов. 

Поставляют на утиную ферму 
мулардов-гибридов из Карачаево-
Черкессии, где селекционная ра-
бота с французскими породами 
уток давно поставлена на поток, 
оттуда же завозят на Южный Урал 
утиные яйца. Это не только дешев-
ле, но и проще по карантинным 
требованиям, чем вести из-за ру-
бежа. За 90 дней при обильном 
кормлении на ферме выращивают 
уток весом около шести килограм-
мов с жировой прослойкой толще 
сантиметра. Печень такой птицы 
весит полкило. Себестоимость 
производства килограмма утиной 
печенки достигает двух тысяч руб-
лей, рестораны готовы покупать за 
2,5—3 тысячи, не дороже. Так что 
рентабельность не столь уж вели-
ка, о сверхприбыли говорить не 
приходится.

Тем не менее все больше пере-
рабатывающих компаний области 

стремятся зайти на свободные 
ниши рынка, освоив выпуск «за-
претных» иноземных яств. 

— Фуа-гра — один из наиболее 
ярких примеров, который под-
тверждает, что импортозамеще-
ние в Челябинской области разви-
вается в нужном направлении: по-
степенно мы переходим от количе-
ственных показателей при замене 
импорта к качественным, расши-
ряя ассортимент продукции, — го-
ворит заместитель министра сель-
ского хозяйства Челябинской об-
ласти Александр Раевский. 

Производство импортозаме-
щающей продукции в регионе на-
бирает обороты: на челябинских 
предприятиях уже приноровились 
делать итальянские колбасы, ра-
виоли, пиццу, карпаччо. В начале 
следующего года в планах начать 
выпуск в области элитных мягких 
сыров, в том числе моцареллы. 

Но технологии при этом ис-
пользуют, адаптированные к мест-
ным особенностям, так как тради-
ционные рецепты европейские 
компании держат в секрете, не 
всегда их можно купить. По словам 
замминистра, зачастую на место 
импортных товаров приходят но-
вые деликатесы, произведенные 
по оригинальной рецептуре, но ка-
чество их ничуть не хуже. 

— Допускаю, что местные про-
изводители не в точности соблю-
дают зарубежную рецептуру, но 
методом проб и ошибок они нахо-
дят те компоненты, которые по-
вторяют характеристики импорт-

ной продукции, — говорит Алек-
сандр Раевский. — Главное, что есть 
спрос. 

Причина спроса кроется не 
только в отсутствии оригинальной 
продукции, но и в цене, говорит 
эксперт ресторанного рынка Челя-
бинска Артур Андреев. 

— Местным переработчикам 
удается экономить на логистике, 
транспортировке, отсутствии 
лишнего звена дистрибьюторов, 
но так ли уж хорош их продукт? За-
рубежную технологию можно пы-
таться адаптировать, но нельзя ко-
пировать абсолютно все факторы, 
влияющие на качество продукции, 
к примеру, климатические особен-
ности территории, экологические 
факторы, опыт сотрудников, — уве-
рен Артур Андреев. 

В любом случае производство 
деликатесов априори нацелено на 
особую категорию потребителей — 
гурманов и ресторанных крити-
ков, но это и хорошо, потому что в 
этом сегменте достаточно четко 
сформирован спрос. В то время как 
в розничных магазинах ожидать 
ажиотажа на такую продукцию 
явно не стоит.

— Те, у кого есть трудности с ре-
ализацией, пусть думают над рас-
ширением ассортимента и освое-
нием пустующих ниш. Мы же идем 
стандартным путем, предлагая 
старые добрые рецепты, к приме-
ру, курочка на бутылочке, которую 
мы продаем по 60 тонн в месяц, — 
говорит директор агрохолдинга 
Андрей Косилов. — В этом году за-
пустили новый продукт — бужени-
ну из мяса птицы. Никто и не знал, 
что такая бывает, а мы сделали. 

Вторить зарубежным рецеп-
турам или вспоминать старин-
ные местные традиции кухни — 
выбор каждого из производите-
лей, однако большинство экспер-
тов сходится во мнении, что 
определяющим фактором для по-
купателя остается цена. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Электронная база 
фиксирует реальные 
договоры туропера-
торов с турагентами, 
причем сведения 
подают обе стороны 
и их несоответствие 
— повод для исклю-
чения из реестра

Акцент

 Зарубежную технологию можно пытаться 
адаптировать, но нельзя копировать все 
факторы, влияющие на качество продукции: 
климатические особенности территории, 
экологические факторы, опыт сотрудников

Импортозамещение Переработчики Южного Урала пытаются 
копировать «запрещенные» деликатесы

Это вам не дефлопе

мнение

Сергей Афонцев,
содиректор Научно-образовательного центра по мировой экономике 
ИМЭМО—МГУ:

— На фоне снижения импорта в 2014 году возникли надежды, что импортозаме-

щение позволит нам успешно справиться с проблемами на внешнем контуре 

развития экономики и даже перейти к устойчивому росту. Основания для опти-

мизма дали аллюзии с тем, что происходило в 1998—1999 годах: девальвация и 

резкий рост промышленного производства. Так и в 2014 году, когда произошла 

реальная девальвация и снижение импорта, мы решили: освоение внутреннего 

рынка может обеспечить рост промпроизводства. 

Но к концу 2015 года стало ясно, что эти надежды существенно подрываются па-

дением внутреннего спроса — и потребительского, завязанного на реальные де-

нежные доходы населения, и особенно инвестиционного. В результате, как ока-

залось, импортозамещение концентрируется в ограниченном количестве сег-

ментов и даже в них не в состоянии компенсировать спад, обусловленный сни-

жением спроса. То есть в этих условиях не может служить ресурсом роста.

ФАС В нарушении закона о защите конкуренции уличили детские сады

Монопольное молочишко
Юлия Мякишева, 

Тюменская область

Антимонопольное ведомство 
накажет шесть детс ких са-
дов Тюмени за излишний 

патриотизм: они предпочли за-
купать молочную продукцию ис-
ключительно у местных пред-
приятий, нарушив тем самым за-
кон о защите конкуренции. Всем 
детским учреждениям выданы 
предписания об устранении на-
рушений.

Как рассказала «РГ» началь-
ник отдела контроля органов вла-
сти УФАС по Тюменской области 
Светлана Марчук, дошкольные 
учреждения нарушили закон по 
двум пунктам. Во-первых, техни-
ческие задания к конкурсной до-
кументации содержали требова-
ние, чтобы производитель по-
ставляемой молочной продукции 
находился на территории Тюмен-
ской области. Во-вторых, догово-
ры заключались без соблюдения 

10-дневного срока, который дает 
возможность другим участникам 
торгов обжаловать результаты 
закупочной процедуры в антимо-
нопольном органе.

По действующему законода-
тельству все бюджетные учрежде-
ния осуществляют закупку това-
ров и услуг на конкурсной основе, 
что позволяет не только эконо-
мить деньги казны, но и обеспе-
чить равные условия для бизнеса, 
готового поучаствовать в снабже-
нии таких организаций. Стать по-
ставщиком может компания из 
любой точки России, продукция 
которой соответствует характери-
стикам, заявленным в техдокумен-
тации, а цена ниже, чем у конку-
рентов. 

В частности, требования к мо-
лочной продукции, обычно указы-
ваемые заказчиком, это соответ-
ствие СанПиНу, регулярность до-
ставки и цена. Требование к дисло-
кации производителя в их число не 
входят.

Хотя чисто по-человечески 
стремление поить детей свежим 
местным молоком понятно, и 
сами руководители дошкольных 
учреждений не увидели в этом ни-
чего противозаконного. Они объ-
ясняют свое решение коротким 

сроком годности молочной про-
дукции, ранним временем постав-
ки («Ну что — нам из Екатеринбур-
га или Кургана к семи утра молоч-
ку возить будут?»), а то и вовсе 
физическими свойствами продук-
та: почему-то уверены, что моло-

ко теряет полезные свойства при 
взбалтывании. 

На самом деле нелады с зако-
ном у детсадов возникли из-за эле-
ментарной безграмотности орга-
низаторов закупок. Как отметили 
в УФАС, у заказчиков была воз-
можность получать свежее моло-
ко, не нарушая закон: он позволяет 
установить ограничение по радиу-
су (200—300 километров от Тюме-
ни) и времени доставки с момента 
изготовления, объяснив требова-
ние качествами продукта. 

— Сотрудники антимонополь-
ной службы проанализировали 
ситуацию и пришли к выводу, что 
установка требования, которое 
ограничило конкуренцию, не со-
всем разумна. Тюменская об-
ласть занимает огромную терри-
торию, и в некоторых случаях до-
ставлять продукцию, например, 
из Зауралья гораздо ближе, чем 
из отдаленных районов Тюмен-
ской области, — пояснила Светла-
на Марчук.

Руководители детсадов хотели, чтобы их питомцы получали к столу всег-

да свежее молоко.

На Среднем Урале переработчики 

замахнулись на производство 

хамона. Хотя знатоки утверждают, 

что копировать этот продукт 

в наших условиях невозможно.
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Технопарком ЧТЗ 
заинтересовались компании 
Татарстана
Представители крупнейшего машиностроительного кластера 
Татарстана во время визита на Челябинский тракторный завод 
(ЧТЗ) обсудили перспективы сотрудничества. Делегация заинте-
ресовалась потенциалом площадки, на которой создается инду-
стриальный парк «Техникс». Напомним, предприятие проходит 
стадию оптимизации, поэтому высвобождается часть производ-
ственных корпусов, в которых могут разместиться новые пред-
приятия резидентов индустриального парка. Возможно, в числе 
первых будут и компании из Татарстана. 

Для ремонта ЛЭП закупили 
новые машины
МРСК Урала в 2016 году направила более 148 миллионов рублей на 
обновление парка авто- и спецтранспорта. На эти средства в произ-
водственные отделения трех филиалов энергокомпании закупили 
195 единиц техники отечественного производства: автогидроподъ-
емники, автокраны, самосвалы, бурильно-крановые машины, авто-
мастерские и бригадные автомобили, снегоходы. Новый транспорт 
позволит производственному персоналу значительно повысить ка-
чество и оперативность работы ремонтных бригад, эффективность 
технологического присоединения. Выбор в пользу российских ма-
шин позволяет создать резерв запчастей и существенно экономить 
на техническом обслуживании и ремонте автотранспорта.

Фармкомбинат обзавелся 
малой генерацией
На фармацевтическом комбинате «Синтез» ввели в эксплуатацию соб-
ственный энергоблок, который  позволит предприятию сэкономить на 
оплате тепловой и электроэнергии до 60 миллионов рублей в год. Уже с 
января комбинат полностью откажется от поставок пара с Курганской 
ТЭЦ и начнет вырабатывать его самостоятельно. Энергоблок обеспечит 
100 процентов потребности предприятия в тепле и паре и 33 — в элект-
роэнергии.

Приглашение для участия в тендерах, проводимых  
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере 
с проведением торгов по следующему предмету:

«Поставка инвентаря и лакокрасочных материалов на объ-
екты ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт».

ЛОТ №1: «Поставка инвентаря и лакокрасочных материалов 
на объекты Пермского края»;

ЛОТ №2: «Поставка инвентаря и лакокрасочных материалов 
на объекты Кировской области»;

ЛОТ №3: «Поставка инвентаря и лакокрасочных материалов 
на объекты Свердловской области»;

ЛОТ №4: «Поставка инвентаря и лакокрасочных материалов 
на объекты Удмуртской республики».

Номер тендера — Т — 468.

Последний срок подачи Заявок на участие в тендере — 16 декаб-
ря 2016 г.

Более подробная информация об объявленном тендере разме-
щена на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 
www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»).


